



La migración es uno de los fenómenos sociales de mayor trascendencia en la frontera de México con los países vecinos centroamericanos, no sólo porque por esta región cruzan los flujos migratorios que tienen como principal intención llegar a Estados Unidos, sino también porque para algunos lugares de las entidades fronterizas de México, la mano de obra procedente de las naciones centroamericanas constituye una parte imprescindible de los mercados laborales locales. De manera paralela, en la frontera sur se está empezando a intensificar un proceso migratorio hacia las entidades del noroeste de la República y, sobre todo, hacia Estados Unidos. Este triple papel de la zona fronteriza respecto a la migración internacional (lugar de paso, de destino y de origen), coexiste con los movimientos de población que tienen lugar entre entidades del propio país o al interior de cada estado de la región.

La multiplicidad de los flujos migratorios y los aspectos sociales, económicos,

políticos y culturales asociados a ellos, configuran una realidad muy compleja en las distintas regiones de la frontera sur. Por su parte, los cambios permanentes en las características y la dinámica de estos flujos adicionan elementos a su complejización. Por tal motivo, la estrategia analítica de identificar flujos o agrupar migrantes de acuerdo a determinadas características nos invita a profundizar el análisis espacial y temporal y a vincular los movimientos de población con factores de tipo estructural, pero sin descuidar sus manifestaciones particulares. Podríamos resumir esta reflexión en la conocida propuesta de investigar localmente y pensar globalmente.

Frontera sur de México es un concepto redefinido en forma permanente. No existe una definición suficientemente discutida y generalizada. En el estudio de los movimientos migratorios hemos considerado que una definición única, absoluta, impide el conocimiento de las dimensiones y características de los distintos flujos

que se producen en una gran región que involucra a las cuatro entidades fronterizas del sur del país, pero por tratarse de poblaciones en movimiento, la noción de frontera puede estar asociada a las manifestaciones de las migraciones y los migrantes. En esta situación, en la frontera sur se pueden identificar distintas regiones con características particulares donde el fenómeno migratorio cobra significados específicos. Hasta ahora, existe un conocimiento insuficiente de los distintos movimientos migratorios internacionales e internos que se producen en las entidades del sur, de tal forma que los artículos que en esta ocasión se publican en nuestra revista ECOfronteras son aproximaciones que contribuyen al esfuerzo de integrar estudios que permitan tener una visión general y más completa de la diversidad fronteriza de los flujos migratorios. ☺

Hugo Ángeles Cruz
División de Población
y Salud



EDITORIAL